

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, miércoles 26 Octubre de 1898.

N.º 5 238

SECCION POLITICA

Venga el hombre

Hemos citado varios veces el ejemplo de Francia después de la derrota de Sedán, en la situación crítica por que atraviesa España en la actualidad, y al volver la vista á los partidos políticos imperantes el mayor desaliento ha embargado nuestro ánimo, considerando á nuestra infeliz España incapaz de regenerarse y revivir sobre sus restos á pesar de los gérmenes de vida que contiene aun en estado latente. La causa de nuestro desaliento ha sido la malhadada política corrompida y corruptora de todas las iniciativas y actividades.

Hoy nos alienta aun alguna esperanza, que si acogemos con regocijo, porque no nos determinamos á creer que España se avenga á morir á mano airada de las concupiscencias de sus propios políticos de profesión, no nos atrevemos aun á acogerla con entusiasmo enseñados por la mas dolorosa experiencia de la sutileza con que se infiltran en todas partes los morbosos gérmenes de la política y temerosos de que esta vez nos suceda como otras tantas.

Sin embargo: en «El Monitor del Comercio», que en la Corte dirige con rara competencia en los asuntos económicos, don J. Diaz Forcada, leemos la noticia de que en Cartagena la Cámara de Comercio ha iniciado una agrupación de fuerzas vivas á cuyo alrededor han acudido importantes figuras del comercio, la industria y la agricultura, independientes de toda idea política; para constituir un gran partido nacional; idea grande, idea redentora si llega á la realización, inmaculada de bastardas miras políticas; pero ¡guay de ella! si por el más pequeño partido llega á colarse en su seno alguno de esos ídolos del convencionalismo, de reputación de doble, ídolos carcomidos por la

ambición y el más desenfrenado egoísmo; ídolos muertos sin fé, sin entusiasmos, sin creencias, sin pasión por nada ni por nadie á los que sólo halaga la adulación de abajo, como recompensa á la adulación y al servilismo que prestan á los de arriba.

La idea, por lo menos, es patriótica, es noble, es laudable, y lo que importa con premiosa urgencia es llevarla al terreno de la realización, que se reuna pronto, muy pronto, la Asamblea en que las fuerzas productoras expongan sus aspiraciones.

Esos elementos de vida latente están en condiciones de desarrollarse á poca costa, una suma de fuerza colosal que arrastre á nuestra sociedad fuera del peligroso cauce que recorre, y solo, á nuestro entender, falta una figura capaz de condensarla y dirigirla. ¿Brotará ese hombre del seno de la Asamblea, ó habrá necesidad de insertar en la cuarta plana de los periódicos este anuncio: «Se necesita un hombre.»

¿Quién sabe! La invasión de las tropas napoleónicas transformó á un mozo molinero en el bravo general Manso.

¿Porque no esperar que surja de la Asamblea un Manso económicamente considerado?

Parece mentira que entre los contadísimos estadistas que aun nos quedan con algún prestigio, no haya uno que al ver la resurrección de las fuerzas vitales, no abomine de la funesta política al uso y se entregue en cuerpo y alma á la indispensable obra de nuestra regeneración, poniéndose al frente de mantenedores de la patria agricultura, industria y comercio; que, pese á quien pese, una vez en la palestra han de ser los árbitros y señores de nuestros destinos. ¡Confíemos!

Pese á su modestia, la idea de la Cámara de Comercio de Cartagena ha surgido del director eximio de «El Monitor de Comercio», ha hallado eco en una agrupación importante y esto ya es mucho.

Poco ó nada valemos, pero estamos divorciados de toda idea política y en condiciones, por consiguiente, de ponernos al lado del gran partido nacional, al que nos ofrecemos en tante le veamos distaciado de toda mira política de partido.

(El Correo Mercantil)

SECCION DE NOTICIAS

Un drama á bordo

El vapor francés «Gascogne», de la Compañía Trasatlántica francesa, llegado al Havre el 10 de Octubre, trae, entre otros pasajeros, á M. Cambon, embajador de Francia en Washington, M. Lalande, consul general de San Francisco, nombrado recientemente de Nápoles, y M. Bocandé, agente general de la Compañía General Trasatlántica de Nueva York.

Dichos señores marcharon á París, inmediatamente después de desembarcar.

El viaje del «Gascogne» ha sido fecundo en accidentes diversos.

El día de la partida del «steamer» del Havre para Nueva York, un pasajero de segunda se ahorcó en su camarote.

El 1.º de Octubre, el «Gascogne» salió de Nueva York para el Havre; debía partir á las diez de la mañana, pero M. Cambon, embajador de Francia en Washington, teniendo todavía que terminar algunos asuntos diplomáticos, rogó al comandante que detuviese todavía una hora su salida.

El «Gascogne» no pudo salir hasta las tres y minutos de la tarde, á causa de la bruma.

El día 5 de Octubre por la mañana un pasajero de segunda, el doctor Nicolás Hollis, de nacionalidad griega, llama al ayuda de cámara y le ruega mande venir á su camarote de camarote M. Christos Svotos, igualmente griego; y á quien había dejado en el camarote una hora antes.

M. Svotos viene donde se encontraba Hollis, al cual con un cuchillo le asestó varias puñaladas.

El herido pide socorro. El ayuda de cámara viene en auxilio y le lleva á la enfermería, donde le prestaron los cuidados necesarios.

A la llegada al Havre, M. Svotos ha sido conducido al hospital.

Ha sufrido una herida en el vientre y cinco en la espalda. Su vida no corre peligro.

M. Itoliano, comisario especial adjunto después de haber interrogado al herido en el hospital, pasó á bordo del «Gascogne», donde procedió al interrogatorio de Nicolás Hollis.

El homicida es un hombre de esta-

tura mediana, parece muy axaltado y tiene todas las apariencias de un alucinado.

M. Svotos pretende demostrar en sus declaraciones que el intento de Hollis fué el robo, pero Hollis se defiende enérgicamente, rehusa declarar las razones que le indujeron á cometer el crimen. No obstante declara que había premeditado media hora antes «para encontrar á su compañero más rra quilo»; pero su intención no fué la de matarle, sino herirle solamente.

Hollis, después de ser interrogado, fué conducido al Parquet.

En fin, un marino repatriado por los cuidados del consul de Francia, llamado Joselin Edouard, se arrojó á la mar. Le echaron un cabo y no quiso asirse, á él, pero cuando estaba á 80 metros del puerto didió scorro, que le fué prestado por una embarcación que le salvó.

(De la «Correspondencia Militar».)

El proceso Dreyfus

Parece como que se ha dado una tregua al furor con que se combaten revisionistas y antirrevisionistas.

Las declaraciones de Esterhazy á mister Strong, que parecían próximas á caer en el olvido, están dando ya sus naturales frutos. «Le Siecle» dice, que según informes fidedignos, el ministro M. Sarrien y el de la Guerra, general Chanoiné, se disponen á convocar la reunión del Consejo Supremo de la Legión de Honor, con el fin de expulsar de la orden al excomandante. No han de parar aquí las cosas; M. Strong sigue afirmando que puede probar con testigos y documentos que Esterhazy le ofreció hacer importantes revelaciones, y se confesó como autor del famosísimo «bordereau».

A consecuencia de esto, se asegura que el Gobierno francés ha pedido al de Inglaterra la prisión del excomandante y su extradición para que responda ante un Consejo de guerra de cargos conexos con el proceso Dreyfus.

De no estar extraviado el buen criterio del pueblo francés, no se comprende que haya en él un solo ciudadano opuesto á la revisión. Suicidado Lemercier, degollado Henry después de haber confesado sus falsedades, huido Du Paty du Clam, emigrado Esterhazy, y entredicho casi todo el Estado Mayor, no cabe suponer que la traición fué realizada Dreyfus aisladamente, y que con su deportación se ha purificado el ejército: porque si realmente él solo fué el que faltó á su deber, ¿cómo se explican esos misteriosos suicidios? ¿Por qué huyen Du Paty y Esterhazy? ¿A qué obedecen las revelaciones de éste al «Observer» y su miedo á que le persiga la policía francesa?

No: Dreyfus será culpable; pero todo indica que no es el único, sino

que cubiertos tras él están altos jefes del ejército sabedores de los secretos del Estado, siempre impenetrables para un oficial subalterno.

Se cree que el ponente del proceso de revisión, M. Bard, podrá presentar al Tribunal de Casación el informe que le encargó el presidente mister Loew. A juzgar por referencias dignas de crédito, dicho magistrado presenta sus conclusiones en un todo favorables á la revisión. Parece que, en efecto, aparte de la confesión del teniente coronel Henry, han sido sometidos al estudio de los magistrados del Tribunal «muchos hechos nuevos» que acaso den lugar á examinar hasta el menor antecedente del proceso Dreyfus, y á abrir nuevas informaciones sin consideración á nada ni á nadie.

Si así fuere, este tribunal habría de entender en la revisión del proceso; es decir, que en vez de dictaminar sobre la conveniencia ó inconveniencia de ella y entregar el asunto á un nuevo Consejo de guerra, la «Court» haría la revisión por sí.

«La Liberté» es de esta opinión, y cree que, dado este caso, el Tribunal tomaría declaración á nuevos testigos, cuyas deposiciones harían la luz de tal manera en este misterioso asunto, que el nuevo Consejo á cuyo fallo se sometiese en definitiva no tendría más remedio que votar las conclusiones provisionales que le diera hechas la «Court de Casación».

Los españoles en Buenos-Aires

EL «RIO DE LA PLATA»

El periódico «La Nación», de Buenos Aires, correspondiente al día 16 del pasado mes, publica una nota que D. Anselmo Villar, distinguido miembro de la colonia española en la Argentina, ha dirigido al presidente de la Asociación Patriótica de que forma parte, proponiendo que el crucero «Rio de la Plata», regato de los españoles residente en aquella república á su patria, sea cedido á la Argentina en vista del peligro de una guerra con Chile.

Este documento al que se ha dado en Buenos Aires gran publicidad, viene á demostrar el honroso amor de nuestros compatriotas á su patria adoptiva.

Afortunadamente, todo peligro de guerra entre la Argentina y Chile ha desaparecido después de firmada la rectificación de fronteras, y no hay por consiguiente, motivo para que sea necesaria la proposición del Sr. Villar.

El Reino de Sarasa

¿Cómo lo diremos? ¿cómo lo diremos? Es el caso más extraordinario y resbatadizo, que se necesita una pluma, sino un balancín para comunicar á los poderosos la estúpida noticia. El suceso se desarrolla en una ciudad andaluza, donde el gobernador, hermano político de un personaje liberal, tiene arrendado el juego en 4.000 pesetas y mensuales. Más no basta esta, ni la higiene, obispo y servicio está montado con exquisito y provechoso trigonómestro. Sanchez ha discutido, someter á reconocimiento y pago de cartilla, á los...

vamos, á los estetas, para decirlo pronto, y discretamente.

Lo primero que se ocurre es pensar cómo abundará semejante fruto en la población de Andalucía aludida, cuando el gobernador se rinde y transige con los que pudieramos llamar hombres públicos y entiende que de ellos puede sacar pingüe ganancia.

El doctor de aquella ciudad va ganando poco, la vergüenza pública tuerde por el sueño y la gente queda perpleja meditando quién hace en todo ello papel más denigrante; si la autoridad que autoriza el tráfico, el despreciable ser á quien se reconoce el mérito del médico que reconoce. Por si alguien dudase de lo que contamos, advertimos que obra en poder nuestro, para demostración de quien la apeteciese, una de las vergonzosas cartillas expedidas en la perla de Andalucía.

(De «El Nacional».)

Por Alemania

SECCION DE NOTICIAS

Berlin 15 de octubre.

El viaje del emperador Guillermo á Palestina y su próxima visita al Sultán se considera un suceso que debe ciertamente aumentar la influencia de los alemanes en el Oriente.

En estos últimos años, las relaciones comerciales con Turquía se han vuelto animadas y provechosas, y por lo mismo no es extraño que el Emperador quiera consolidar los lazos comerciales, estrechando su amistad con el Sultán. Además, Guillermo es muy amigo del fausto, de la ostentación y se comprende que tenga el deseo de producir un nuevo golpe teatral, añadiendo así una página pintoresca á su historia.

El propósito que los franceses le atribuyeron de reemplazarles en el protectorado de los cristianos de Oriente, parecía probable con motivo de las visitas de los arzobispos Kopp y Ledechowsky al Papa; sin embargo, después de la carta escrita por el Papa, al cardenal francés Langénieux y después de discurso pronunciado ante los peregrinos franceses, no hay que hablar más de ello. El recelo del Gobierno alemán y del Emperador con motivo de los dos hechos citados, confirmando con demasiada fuerza los derechos de Francia, se limita á reemplazar el embajador cerca el Vaticano, Sr. Von Bülow por otro. Si acaso se puede creer que el Papa y los católicos no ven con mucho agrado aquella manifestación grandiosa de un monarca luterano en Tierra Santa. En algunos círculos y diarios políticos se menciona que el Emperador tiene la intención de adquirir, mediante un arreglo con el Sultán, una importante colonia en Palestina, y que quizá se decidiría á ofrecer Jerusalem al Papa. Esto puede considerarse como fantasía, pues no es de creer que en la actualidad el Gobierno, la nación y el Emperador quieran hacer conquistas.

Seguendo los consejos del duque de Bade, el Emperador renunció á última hora á realizar el viaje á Egipto y en esto estuvo inspirado porque existió que atentaran contra su vida. El motivo de suspender el viaje obedeció á la necesidad de estar en Berlín cuando empiece el Reichstag, en cuyas primeras sesiones

se presentarán algunos proyectos importantes y el Emperador cree con razón que su presencia le permitirá ejercer más influencia sobre algunos diputados, especialmente para obtener el su voto el proyecto del aumento del ejército y de la restricción del derecho de coalición. No hay tampoco duda en que el Emperador debe haber comprendido que no le conviene rebajar la dominación de los ingleses en Egipto con la visita del Kedive, que es una especie de gobernador con poderes de Inglaterra.

Con motivo de las elecciones para el Landtag ó Dieta prusiana, los diversos partidos han publicado ya sus manifiestos. No es de creer que la batalla electoral sea muy reñida, ya que existen entre los partidos puntos comunes que no les permiten obrar como adversarios decididos. Los conservadores sostienen la agricultura, la protección aduanera, la instrucción basada sobre las máximas cristianas y desean leyes absolutas contra los socialistas, los polacos y también los clericales. El partido de los nacionales liberales, comprendiendo muchos comerciantes y fabricantes quiere el desarrollo del comercio y de la industria y también las leyes absolutas, y los católicos ó partido del centro, quiere la instrucción basada sobre las máximas cristianas.

Los liberales progresistas desean como los nacionales liberales y los católicos, que los derechos de reunión, coalición, de manifestaciones políticas pacíficas sean respetados. Solo los socialistas forman un ejército especial, apoyando, sin embargo, algunas veces á los liberales progresistas en los distritos en que no tienen ninguna esperanza de ganar, impidiendo así la elección de un candidato conservador ó católico. Excepto algunos cambios ocasionados por las circunstancias locales, es de suponer que con motivo de los vínculos que unen los partidos y paralizan su acción, la formación del próximo Landtag será casi a misma que la del actual.

Respecto al convenio entre Alemania é Inglaterra, los diarios y el público tienen poca confianza en la habilidad del Gobierno. Cada uno se acuerda de que el asunto de Zanzibar, hace algunos años, Inglaterra salió triunfante de las negociaciones, creyendo también esta vez que los intereses de Alemania fueron sacrificados á la habilidad de Inglaterra. Es considerado como una falta dejar al Transvaal luchar solo contra las pretensiones de Inglaterra y se menciona que el celebrado Cech-Ródos, llamado también el Napoleón del cabo, el cual fué el verdadero impulsor de Jameson cuando este atacó á los Boers, ha pronunciado esta frase: «El porvenir pertenece á una Africa unida al Sud del Zambese.» Como las colonias alemanas se hallan en aquel país, no pocos alemanes piensan que un día será necesario luchar contra los ingleses y por consiguiente sería mejor desde ahora apoyar los boers.

Estas disposiciones de la opinión pública deben haber hecho algún efecto sobre el Gobierno, pues el doctor Leyds embajador del Transvaal, fué recibido hace pocos días por el Emperador y por el ministro de Relaciones Exteriores, y expresó estar satisfecho de la acogida que le dispensaron. — R. V.

La deuda del magisterio

Según los datos que publica en la «Gaceta» la inspección general de enseñanza, por las obligaciones de la primera quedaron pendientes de pago en 31 de Marzo último 5.906.927 pesetas por personal y 2.331.147 por material; en junto, 8.257.075 pesetas.

Se hallan completamente satisfechos los haberes de los maestros de las provincias de Alava, Barcelona, Burgos, Guipúzcoa, Patencia, Pontevedra, Sevilla y Vizcaya, y no llegan á 1.000 pesetas lo que se adeuda en las provincias de Baleares, León, Lugo, Navarra, y Santander.

En cambio, las provincias en que más atrasado se halla el pago de las obligaciones del magisterio son: Cuenca, que debe 1.223.110 pesetas; Málaga, 1.103.218; Granada, 790.162; Canarias, 713.752; Zaragoza, 596.320; Valencia, 471.727; Lérida, 471.255; Murcia, 350.875; Tarragona, 338.691; Almería, 279.344; Badajoz, 212.792; Huesca, 227.024; Toledo, 117.661; Cáceres, 136.203, y Albacete, 192.779.

Es de advertir que los débitos del trimestre último solo importan pesetas 1.436.985 y que por las obligaciones anteriores á 1.º de Julio de 1897 se adeudan pesetas 6.056.475.

CHACHARA

En un periódico habanero se cuenta la siguiente manifestación del «generalísimo» rebelde:

«Nosotros no hemos aspirado á la libertad para constituir castas, ni para satisfacer un prurito de amor propio, ni para que Cuba sea exclusivamente para los que nacieron aquí, no, porque sería una mengua y un escarnio para la civilización. El progreso y la libertad política, la queremos para cubanos y peninsulares, porque unos y otros constituyen con lazos indisolubles, la sociedad de este país. Nosotros aspiramos al bienestar de Cuba, dentro de la más amplia libertad, sin odios á España porque ella es nuestra madre, y porque no en balde ha ejercido aquí su influencia durante cuatrocientos años, dándonos su idioma, sus costumbres, su religión y sus leyes. Nosotros combatimos y hemos luchado contra los gobiernos de la metrópoli, no contra España. Esto es lo que quiero que sepan todos y lo que no me cansaré de predicar.»

Esto se me antoja algo de palinodia porque es verdad que ellos han sacado, con sus manos pecadoras, las castañas del fuego pero es probable que se las coma el Tío Sam y en último resultado piden auxilio á los españoles, no á España. Para que se diga.

MAHÓN

Nuestro estimado colega «El Bien Público» habé por conducto autorizado que D. Emilio Hédiger, aprovechando las relaciones que le unen con persona de gran influencia á la Compañía Arrendataria de Tabacos, trabaja con ahínco para que Menorca sea una de las primeras regiones donde se ensaye el cultivo del tabaco, y apañando con gran calor las gestiones del señor Hédiger por creer que el expresado cultivo debía reportar ventajas inmensas á nuestros agricultores.

De aplaudir son los buenos deseos del Sr. Hédriger, cuyas gestiones se verán secundadas por varios influentes diputados de Baleares, que sabemos trabajan con el propio fin.

Lo que dudamos sin embargo, es que el cultivo del tabaco habano produjera ventajas inmensas á la isla, no solo porque los agricultores tendrían que sugetarse á las condiciones de cultivo y precios de venta previamente establecidos por la Compañía Arrendataria, sino porque opinamos que otras regiones de la Península son más á propósito para que la planta crezca y adquiera mayor desarrollo.

Además, gozando como goza Menorca del privilegio del cultivo y consumo del tabaco *potu*, hay que marchar en este asunto con mucho tiento para evitar que la consecución del ensayo de cultivo del tabaco habano, no pueda perjudicar el privilegio, más importante en nuestro concepto, que tiene Menorca todavía.

En vapor-correo «Menorquina» llegará mañana la compañía cómica lírica que ha de funcionar en el casino El Consey durante la temporada de 1898-99, pues por telegrama de los comisionados que fueron á Barcelona por la misma, sabemos que han embarcado hoy en el citado buque.

El sábado próximo harán su debut en dicho casino con las zarzuelas «La Viejecita», «Colegio de Señoritas» y «Chateaux Margeaux».

Mañana tendrá lugar en el Teatro Principal la primera función de moda de la presente temporada, para la cual se ha escogido la renombrada comedia titulada «Los Gansos del Capitolio».

Se están ensayando «La Vida es sueño» del inmortal Calderón de la Barca y «Los Hugonotes» que probablemente figurarán en el programa de la función del próximo domingo.

El 31 del actual espira el plazo para poderse redimir los reclutas del actual reemplazo.

La subasta de las obras de ensanche del escenario El Consey anunciada para el día de hoy, se han aplazado para el domingo próximo 30 del actual, según podrá verse en el anuncio que en otro lugar insertamos.

Algunos cortantes y matarifes que no están conformes en que se cambien las horas que hoy día están señaladas para la matanza de reses en el matadero público, han presentado una instancia á la Corporación municipal pidiendo sea desestimada la que entregaron sus compañeros que solicitaban se señalase desde 1.º de Noviembre hasta Marzo próximos, la de las once y media de la mañana.

Casino El Consey

Debiendo practicar alguna reforma en la pared del dorso del escenario se hace público para conocimiento de los albaniles y carpinteros socios de esta Sociedad que quieren tomar parte en la subasta por pliego cerrado que tendrá lugar el próximo domingo 30 actual á las 12 de la mañana bajo las condiciones que obran en poder del conserje.

Mahón 23 Octubre 1898.—P. O. de la Junta.—El Secretario, Gabriel Coll.

Casino El Isleño

Se convoca Junta general para el próximo domingo, á las cuatro de la tarde, al objeto de proceder al examen y aprobación de las cuentas del finido trimestre.

Debiendo tratarse otros asuntos de interés para la Sociedad, se suplica la asistencia de los señores socios.

Mahón 25 Octubre de 1898.—P. A. de la Junta.—Juan Sitges, Srio.

Admón. de Consumos de Mahón en arriendo del pasado año económico de 1897 á 98

Hallándose en descubierta, varios habitantes del extraradio de este término municipal, de las cuotas que en dicho año, les fueron señaladas, se les avisa que si en el improrrogable plazo de ocho días, no han satisfecho su total descubierta, quedarán conminadas con el apremio de 2.º grado, conforme con lo dispuesto en el párrafo 2.º del artículo 4.º del Real decreto de 27 de Agosto de 1893. Mahón 26 Octubre de 1898.—El Administrador, Andrés Canel.

La Maquinista Naval

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Para cumplir lo preceptuado en el artículo 13 de los Estatutos se convoca Junta general ordinaria para el día 31 del corriente mes á las 3 de la tarde en los talleres de la Sociedad.

A tenor de lo prevenido en el artículo 17 solo tendrán derecho á concurrir á dicha Junta los que 24 horas antes hayan depositado sus acciones en el domicilio del Sr. Director Gerente (Gracia 57) todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana ó en los talleres de la misma de 3 á 5 de la tarde.

Mahón 21 Octubre 1898.—P. A. del C. de A.—El Secretario.—Mateo Seguí.—V.º B.º.—El Presidente accidental, Miguel Parpal.

Aviso á los Sres. Cargadores

El pallebot ESTELA al mando de su patrón José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta, de donde saldrá la próxima semana.

Para más detalles dirigirse á sus consignatarios en Barcelona señores Moll y Corominas en liquidación y en ésta, Viuda é Hijos de M. Estela. Rampa Abundancia, 45.

Traslado

El conocido peluquero D. Julián Gener, ha trasladado su domicilio á la misma calle de Prieto y Caules número 58.

La Maritima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Se convoca á Junta general extraordinaria á los Sres. accionistas para el día 27 del corriente á las cuatro de la tarde, con el objeto de tratar sobre asuntos relacionados con el servicio de correos de esta isla, de los cuales con arreglo al art.º 31 de los Estatutos, podrán enterarse los accionistas en las oficinas de la Sociedad. El acto se celebrará en el domicilio del Director Naviero.

Mahón 12 de Octubre de 1898.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, El Secretario, Pedro Ballester.—V.º B.º, El Presidente, Juan Biale.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 27 Jueves

Stos. Vicente, Sabina y Cristeta mártires.

Sale el sol á las 6'22.—Pónese á las 5'5.

Luna: Sale á 4'24 T.—Pónese 3'55 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 26

De Valencia en 5 días pañ. español «Unión», de 53 tons. pat: J. Enseñal, con 5 trips. y arroz.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 4'45 t.

Se va agravando la cuestión de Fashoda, confirmándose que Inglaterra arma torpederos.

Se han recibido largos despachos del Sr. Montero Rios. Hoy se examinarán en Consejo.

Madrid 26, 1'45 mda.

Reunido el Consejo de Ministros, se ha conjurado la crisis, continuando el general Correa al frente del Ministerio de la Guerra, y aceptando la dimisión de Chinchilla que será sustituido por el general Marín.

Madrid 26, 11'30 m.

En Cádiz se ha verificado una importante manifestación contra Ribot, habiendo habido un herido.

Es creencia general que cuando terminen las conferencias de París el gobierno dimittirá.

Confírmase que Marín sustituirá á Chinchilla.

Telegrama de «La Marítima»

Fondeado «Puerto Mahón» al amanecer sin novedad.—Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 25 Octubre 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id., Aduanas, Filipinas.

Teatro Principal

Gran Función

para mañana jueves, 27 Octubre, 1898

DÍA DE MODA

2.º DE ABONO 1.ª SÉRIE La renombrada comedia en tres actos, de los Sres. Mario (hijo) y Santobal, estrenada con gran éxito en el Teatro de la Comedia de Madrid, titulada:

Los gansos del Capitolio

á las 8 y media. Detallés por cartelés. La Empresa.

Misceláneas

El oro en Alaska

Repetidamente hemos venido dando cuenta á nuestros lectores de la fiebre despertada en los Estados Unidos y en algunos otros puntos de América por ir en busca del tirano del siglo, el oro ambicionado, por el que tantos sacrificios se hacen y con el cual la mayor parte de las dificultades se vencen.

El país del otro, que así denominan á la península de Alaska, situada, como es sabido, bajo el círculo polar del Norte, tiene lo que pudiera llamarse la mina privilegiada, el rico venero del áureo metal, escondida adonde se llega después de penosos trabajos atravesando hodos barrancos, caminos malísimos y grandes extensiones donde la nieve se amontona sobre lagunos metros.

Pero allí donde la Providencia ha colocado el imán que tanto atrae en este siglo, se muere de hambre aquel á quien la codicia arrastra, si no lleva pan, abrigo y otros elementos principalísimos para la vida, que en Klondike no hay.

A pesar de esto, según dice una revista extranjera, no hace muchos meses entró en el puerto de San Francisco el barco «Excelsior», conducía 40 mineros que traían de Klondike 3.750.000 francos. Cuando los sacos, los jargos, las cacerolas, las vasijas todas que contenían aquellas riquezas fueron vaciadas sobre el mostrador del Banco que había adquirido el oro, puede decirse que se desarrolló una verdadera fiebre en la ciudad de San Francisco de California.

Esta fiebre llegó al delirio cuando el «Portland» entró en el puerto de Seattle con 70 mineros y 5.000.000 de francos en oro. La noticia se extendió como chispa de fuego en un reguero de pólvora por todo el territorio de la Unión. Hasta en Nueva York, tan lejos del punto de partida, las Compañías de caminos de hierro y las agencias de navegación se velan asediadas de una multitud impaciente por formar parte de las primeras expediciones. La Compañía Norteamericana de Transportes, que había monopolizado el servicio regular de Klondike, tuvo, para poder satisfacer los pedidos, que reconstruirse en Chicago con cuádruple capital.

De este afán por ir en busca de la riqueza puede formarse idea con sólo saber que el precio del pasaje, que en un principio sólo era de 150 dólares, subió hasta 500.

El camino desde las costas á Klondike es completamente impracticable durante la mayor parte del año. En el verano puede aventurarse en tan peligrosa marcha la persona que posea una gran dosis de filosofía, muchos de acero, mucha sangre fría, y sobre todo una completa indiferencia acerca del problema de si habrá de volver ó no á su país natal.

Está visto que el oro de Alaska, en las condiciones en que hay que obtenerlo, resulta muy caro, y no salvará, porque no puede salvarla, la situación económica del mundo.

Los nuevos amos

La fábula de las ranas pidiendo rey, es de gran actualidad en los territorios que hasta ahora han sido españoles.

Norte America, á título de humanidad, quiso intervenir en el conflicto con Cuba. Hoy es prematura aun decir, cuál será la suerte de aquella isla.

Si fuese esto último, desgraciada isla, El «Heraldo de Madrid» nos dice lo que del humanitarismo de los americanos se puede esperar, en el siguiente artículo:

En los Estados Unidos Mercado de esclavas

Algunos, al leer el título que antecede á estas líneas, creerán que se trata de un documento histórico. Desgraciadamente, es una tema, del día; los Estados Unidos no han abolido la esclavitud; los Estados Unidos aún comercian con la sangre humana; los Estados Unidos aún sostienen «un mercado de esclavas.»

La noticia no parte de ningún escritor europeo que haya ido á los Estados Unidos á sorprender este tráfico y hacer esta indiscreta revelación. La noticia es de un escritor americano, Mr. Carlos J. Holder, que la ha publicado con curiosos detalles en la «North American Review.»

La venta de esclavas se practica en California, que siempre fué El Dorado de los Chinos, y en donde la desbordada emigración amarilla ha implantado vicios repugnantes.

La esclavitud entró los chinos es labajados en California, nunca fué extirpada. La costumbre y la tradición han seguido, y hoy son tan numerosos en San Francisco, que la venta de mujeres y niños ha alcanzado un desarrollo considerable y produce enormes beneficios.

Actualmente viven en la capital californiana unos 3.000 individuos, por lo menos, que se mantienen directa ó indirectamente de la venta ó del alquiler de mujeres esclavas.

Hay en San Francisco cerca de 20.000 chinos. De éstos, 5.000 están empleados en las fabricas, 5.000 se llaman comerciantes, 4.000 son criados y 3.000 son los que viven del comercio de la esclavitud.

Se puede calcular en 1.000 el número de las mujeres legítimas; otras 1.500 son esclavas en toda la extensión de la palabra. Estas son robadas en China y llevadas á América con engaño.

Una vez allí se las conduce como bestias, y son vendidas al mejor postor en pública subasta. En el mercado de San Francisco cuesta una china de doce á diez y seis años 750 á 2.500 francos; si es bonita, cuesta de 2.500 á 7.500.

Teniendo más edad, aumentan los precios y llegan á veces hasta francos 20.000 lo cual produce un interés de 20 á 30 por 100.

Hay, pues, en el mercado de San Francisco; dos clases de esclavas: las adultas y las niñas. A éstas se las emplean en los menesteres y trabajos de la casa; cuando crecen, su amor las vende á la quimera, ipuede adivinarse con cual objeto.

Existía hasta estos últimos tiempos en Dupont Street un local llamado «Cámara de la Reina», que era un mercado público de esclavas en el cual se exhibía las víctimas á los parroquianos. Da horror referir las escenas que

Mr. Holder describe en la «North American Review» sobre el triste destino que por lo regular tienen estas mujeres desventuradas.

No necesitábamos, sin embargo, que nos lo dijera ahora el «Heraldo» para saber lo que de los sucesores de los pieles rojas podía esperarse; el imperio de la ley de Linch en su propio país era suficientemente expresivo y el comportamiento de los estados del Norte con los del Sur también; somos lo suficientemente jóvenes aún para poder ver el despotismo norteamericano imperando en Cuba y el salvajismo, que el Santo Domingo, si logran su independencia.

Del enemigo el consejo dice el refrán, y hoy nosotros siendo enemigos de los cubanos les aconsejamos que no olviden que el rey que Apolo concedió á las ranas accediendo á su demanda fué un palo.

Linchamiento

de periodistas mejicanos en el Estado de Texas

«El Universal» de Méjico, publica la siguiente curiosa información:

«El Estado de Texas está siendo teatro de atentados atroces contra el derecho individual y aún contra los principios más triviales de humanidad.»

En San Antonio se ha formado un club con el objeto de llevar á cabo la destrucción de periódicos, impresos y artículos de escritores que defiendan la justicia y los derechos de la raza latina en el actual conflicto hispano americano.

El club se forma principalmente de texanos que, haciendo en una atmósfera de odio para nuestra patria, sienten por los Estados Unidos mayor fanatismo que los propios yankees.

El «ring» que sostiene ese círculo, ha cometido en San Antonio todo género de abusos en todo tiempo, así la dilapidación de los fondos de la ciudad, como el linchamiento brutal.

Actualmente se agita con verdadera furia y no se detiene ante la violación de lo más sagrado. Después de celebrar una junta en que se pronunciaron discursos incendiarios en contra de todos los que no preconicen la justicia de los norteamericanos en la guerra, se lanzaron á la calle en salvaje tropel, y ayudados por la turba que formaban 15 ó 20 dragones de un regimiento de voluntarios, se dirigieron á la imprenta de «El Látigo» con el objeto de linchar á su redactor; pero no encontrándole, se conformaron con matar al niño Miguel González Dena, hijo del dueño del periódico.

En San Diego fue también asaltado el redactor de «El Socialista», D. Jesús de la Garza, golpeándole gravemente.

En San Diego fue también asaltado el redactor de «El Socialista», D. Jesús de la Garza, golpeándole gravemente.

En San Diego fue también asaltado el redactor de «El Socialista», D. Jesús de la Garza, golpeándole gravemente.

En San Diego fue también asaltado el redactor de «El Socialista», D. Jesús de la Garza, golpeándole gravemente.

Table with 2 columns: Din. and Pap. listing various bank and municipal rates.

PHARMACIA DEL DR. CASASA

JAIIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 6 por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro; reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que les cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre y descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc.; de benusar el «Elixir dentífico Saint-Servant» del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUBDIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

Advertisement for SANDALO PIZA medicine, featuring an illustration of a man and text describing its benefits for urinary ailments.

Advertisement for Impermeables «Pourté» waterproof clothing, suitable for gentlemen, ladies, and children.